
济南人

忒好了
□徐东华

下班刚到家，婆婆就
拿出一件崭新的红棉袄，
兴高采烈地说：“这是我给
孩子买的，漂亮吧？济南人
忒好了，弄得我实在是不
好意思了。”

我忙问其中的缘由。
原来，婆婆送完孩子去幼
儿园，闲来无事去逛商店，
在一家童装店里，婆婆看
中了这件红色的棉袄，一
个二十几岁的姑娘热情地
向婆婆推销棉袄，一向挑

剔的婆婆问这问那问了近
半个小时，最后终于下决
心要买了，才发现早上走
得匆忙，身上忘带钱了，这
下弄了婆婆一个大红脸，
不知如何是好。

卖衣服的姑娘发现婆
婆的窘境，连忙将衣服包
好，一再让婆婆先带回去，
等有时间再将钱送来。婆
婆再三推脱，但姑娘一直
微笑着，让婆婆先将衣服
带回家，钱随后送过来就
行。婆婆为此十分感动。

“济南人也忒实在了，
不怕把衣服拿走不给钱，
都说现在社会风气不好，
我觉得济南蛮好的……”

整个晚上，婆婆一直
没完没了地絮叨着。

□张庆金

不合格校车没了，正规校车啥时能来

近日，自上而下的大
检查，把原来不合格的校
车逼进了绝路。在济南的
城郊长清等地，有关部门
也迅速拉网式排查，大量
不合格的校车被停运。

这本来是值得拍手称
快的事，可家长和老师发
现，由于原来的校车取缔
了，新的正规校车还没有
到位，孩子们上学更麻烦
了，学校门口增添了更多
危险车辆，让人为此捏了
一把汗。

在城郊地带，本来井
然有序的校门口，现在一
到放学时间，就被大大小
小的三轮车、摩托车堵得

严严实实。不合格的校车
没了，新校车还没有着
落，为了送孩子上学，很
多路远的家长不得不早
上5点钟就得起床，自己
耽误了工作，孩子也受
罪。更有甚者，有家长
还开着农用三轮车和
大货车接送孩子，制造了
更多的安全隐患。

依我之见，有关部门
在检查不合格校车的同
时，另一方面要加快整改，
尽快审批和配置合格校
车。在正规校车到来前，应
该想一些过度的权宜之
计，接送那些路远的孩子
安全上学和放学，这样才

能体现政府对学生安全的
重视。

当然，校车问题不是
一朝一夕能够解决的，要
在短时间内做到最有效，
就得有一整套措施，而不
是一味取缔。既然严查，就
要一严到底，慢慢习惯了

就变成规矩，而不要一阵
风的突击检查之后，又恢
复到原来的样子。现在很
多校车车主还存在一定侥
幸心理，认为“风雨之后涛
声依旧”，还有的学生班
车，因为载客少了，就借故
提高票价，如此一来，又增
加了学生的家庭负担。

恳请有关部门一定要
考虑周到，在寒冬来临时，
先解决燃眉之急，在确保
安全的前提下，让孩子上
学和放学有一个温暖的出
行方式，让大家能静下心
来等待正规的校车到来。
盼望着，安全正规的校车
尽快开到郊区学校。

自扫门前雪 利己也利人
□吕允山

“只顾自扫门前雪，莫
管他人瓦上霜”，这是古人
对利己者的形象描述，可
如今看来，“自扫门前雪”
这利己的事也不是那么容
易做到。正如齐鲁晚报报
道的那样，前几天下雪，省
城一些商家和个人，并非
人 人 能 做 到“ 自 扫 门 前
雪”。

大家注意到，有的商
家连自己的店面都没有清
扫，这实在让人看不懂。作
为一个精明的商家，待客

和经营之道，应该是创造
一切良好条件，把顾客请到
你的店里来，有的为此甚至
在门口设立专门迎宾员。倘
若店铺门前雪厚冰滑，行人
唯恐避之不及，谁还上店
里来消费，懒惰换来的只
是拒客于门外的结果。

商家是这样，小区居
民更是如此。常常看到清
扫楼道的总是那几位老
人，每逢下雪，主动下楼清
扫积雪、辟出小道的也总
是那么几位热心的居民。

而且这种行动完全是自觉
自愿的、毫无怨言的。他们
在方便邻居的同时，也方
便了自己，心里也一定是
美滋滋的。

还有一点，每到下雪
天，环卫工人从早忙到晚，
甚至凌晨四五点钟就要上
岗，非常辛苦。如果大家都
能自觉清扫门前雪，这也
让在凛冽寒风中的环卫工
减轻点负担，让他们体会
到市民的关爱和温暖。

希望再到下雪时，更
多市民能主动出门扫雪。
商家扫出迎客的路，邻居
扫出体贴的路，市民扫出
关爱的路，大家共同扫出
舒心敞亮的生活之路。

泉 边 网 语

杠子头话题征集

近日，市区堵车成为
市民热议的焦点。在省城，
原本宽敞的经十路也越来
越堵。你对破解经十路“堵
局”有何高见，欢迎大家来
抬杠。

参与方式：加入QQ群
107866225跟帖，或发邮件
至qlwbjzx@163 .com，也可
登录微博齐鲁跟帖留言。
每期的杠子头将获现金
100元奖励。

不适应
@flm

12月1日应该是禁止
使用面粉增白剂的第一
天，中午去买馒头时发现
馒头还是雪白雪白的。我
问：不是不用增白剂了吗？
老板说：不行，大家不适应，
你看我蒸了那么多锅，万一
卖不出去，怎么办？

公交超载
@liuli580129

今天上班路上，单位
班车被交警拦下，因超员
六人被罚款。最近济南市
对车辆超员加强了管理，
以杜绝类似交通事故的
发生。由此想到，现在的公
交车基本都超员，上下班高
峰期更是严重超载，有时人
太多挤得公交车都倾斜了。
为了市民的安全，能否让
公交车也限载呢？

齐鲁晚报V
http://weibo.com/qlwb
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